文革的「第一張 馬列主義大字報」

• 印紅標

1966年5月25日,北京大學聶元梓等七人在校園裏貼出大字報,攻擊中共北京市委大學工作部和北京大學黨委主要領導人宋碩、陸平、彭珮雲。6月1日,毛澤東決定在中央人民廣播電台向全國廣播這張大字報,從而點燃了自下而上衝擊領導的群眾運動的烈火。毛澤東盛讚它是「全國第一張馬列主義大字報」、二十世紀60年代北京公社的宣言。它被公認為文化大革命群眾運動開始的標誌。

這張大字報在文化大革命中是人人皆知的,但是關於它的產生經過,卻長期存在着疑團,至今說法不一。在中國,最通常、最權威的說法是:這張大字報是由康生授意聶元梓等人寫成的①,「是林(彪)江(青)反革命集團主犯康生一手策劃」,欺騙了毛澤東②。但是持這一説法的人沒有提供可供學者考察分析的詳細資料來源,有些人對此説表示懷疑。

為澄清問題,筆者翻閱有關的文字材料,收集了幾位知情人的口述資料。 在聯名簽署大字報的七個人當中,筆者收集了聶元梓的口述資料,並直接訪問 了其餘六個人,還以通信方式詢問了與此有關的1966年中共中央理論小組駐北 京大學調查組成員張恩慈,得到了他的答覆。依據這些資料,特別是口述資 料,筆者認為,北京大學第一張大字報不是由康生授意,而是由聶元梓等人主 動寫成的。大字報得到了曹軼歐和康生的支持。康生向毛澤東作了匯報,最後 由毛澤東決定推向全國。本文將考訂和介紹有關這張大字報的歷史事實。

一 社會主義教育運動和北京大學的黨內矛盾

北京大學第一張大字報的七個署名者都是共產黨員,均來自哲學系,其中 聶元梓是校黨委委員、哲學系黨總支書記;趙正義是系黨總支副書記;其餘 五人除了楊克明剛剛調出哲學系外,均為該系教員。一個系的黨組織領導人和 黨員為甚麼要攻擊學校黨委和北京市委的領導?要回答這個問題,不能不講到北京大學的黨內矛盾。

文化大革命以前,北京大學哲學系黨員內部、一部分黨員與學校黨委主要 領導人之間存在着矛盾,這些最初並不十分嚴重的分歧和摩擦與政治運動相交 織,逐漸在社會主義教育運動中激化起來。關於這一點,雖然可能有不盡相同 的評論,但是在歷史事實方面沒有重大的疑問。

1964年夏季至1966年初,北京大學進行了社會主義教育運動(簡稱「社教」或者「四清」)。運動經歷了反覆,牽動了中共中央和北京市委的領導人,激化了北京大學的黨內矛盾。

北京大學的社教運動分為兩個階段。第一階段從1964年夏季至1964年底。 這一時期,以中共中央宣傳部副部長張磐石為首的社教工作隊,從政治上否定 了北大黨委的工作,斷言北大黨委的方向實際上是資產階級的方向,北大黨委 書記兼校長陸平受到不公正的批判。在社教運動中,哲學系黨總支書記聶元梓 帶頭指責學校黨委書記陸平等人,一些青年教師按照左的錯誤觀點,響應社教 工作組的號召,積極批判校黨委。校黨委節節敗退。北京大學黨委的上級領導 機關北京市委竭力保護北大黨委,與社教工作隊進行抗爭,派北京市委大學工 作部副部長宋碩參加社教工作隊領導班子,派大學部辦公室主任彭珮雲到北京 大學兼任黨委副書記,幫助北京大學黨委抗拒以張磐石為首的社教工作隊的進 攻,但未能挽回局面。

1966年5月25日,北京大學聶元梓等七人在校園裏貼出炮轟北大黨委主要領導人的大字報。圖為當時一呼百應的情況。



在社教運動中,哲學系出現這樣一批積極份子並非偶然。運動前,哲學系 部分教員就與校領導關係緊張。究其原因,據説涉及到1959年廬山會議以後校 黨委書記陸平對一批教員的「右傾錯誤」的批判,以及關於60年代初哲學系黨總 支書記(聶元梓的前任)工作作風的爭論。1962年,這位深受陸平器重的黨總支 書記在哲學系黨總支改選中落選。本文無意討論其中的是非,只想指出黨內矛 盾的存在。

從1965年1月至1966年1月是北大社教運動的第二階段。在這段時間裏,北 京市委支持北大黨委推翻了社教工作隊的結論,扭轉了北大社教運動的方向。

1964年底,毛澤東批評了劉少奇在社教運動中的方針。1965年1月,中共中 央根據毛澤東的意見制定並通過了《農村社會主義教育運動中目前提出的一些問 題》(簡稱「二十三條」),一方面提出運動的重點是整黨內走資本主義道路的當 權派,另一方面要求糾正前一階段社教運動中對基層幹部打擊過寬的偏差。在 中共中央,鄧小平和彭真取代劉少奇負責社教運動的領導工作。

中央指導方針以及人事的變化立即導致北京大學社教運動的轉向。1965年 1月,彭真在北京市委的會議上批評北京大學的社教運動;接着,北京市委幫助 陸平推翻了社教工作隊的結論。3月,中共中央總書記鄧小平在中央書記處會議 上批評北京大學的社教運動。此後不久,中央書記處決定撤消張磐石的北大社 教工作隊隊長的職務,全面改組工作隊領導班子。中共中央宣傳部副部長許立 群接任隊長,北京市委書記處書記鄧拓任副隊長,北大黨委書記陸平、副書記 彭珮雲、戈華參加工作隊領導小組。此後,張磐石受到批評,離開北大。北京 市委又召開北大的幹部和積極份子會議,統一認識,對追隨原工作隊方針的社 教積極份子進行了批評。這次會議進行了大約半年,因其在北京國際飯店舉 行,所以被稱作「國際飯店會議」。1966年1月,北京大學社教運動宣布結束。這 時毛澤東已經發動了對歷史學家、北京市副市長吳晗的批判,北京市委面臨嚴 重的政治危機。

北京大學前期社教運動的錯誤理應糾正,而聶元梓等人對於批評耿耿於 懷,一直等待着為北京大學社教運動翻案的機會。四個月之後,天翻地覆的變 化到來了。

北京大學第一張大字報的產生

聶元梓等人的大字報是怎樣產生的?它與康生有甚麼關係?這是本文考察 的重點。1966年5月,中共中央召開擴大的政治局會議,批判彭真、陸定一、羅 瑞卿、楊尚昆,並且正式決定發動文化大革命。5月16日,中共中央通過了全面 發動文化大革命的綱領性文件《五一六通知》。《五一六通知》的精神很快傳達到 了北京大學的幹部和黨員。

5月14日,中共中央政治局擴大會議期間,康生主持的中共中央理論小組派 出以曹軼歐(康生的妻子)為首的調查組進駐北京大學。調查組的任務是調查北 京大學的學術批判情況,實際目的是為整北京市委搜集資料,以及發動「左派」 寫批判文章③。

在北京大學社教運動 的第一階段,社教工 作隊從政治上斷言北 大黨委的方向實際上 是資產階級的方向。 而第二階段,北京市 委支持北大黨委推翻 了社教工作隊的結 論,1966年1月宣布 北大社教結束。聶元 梓等人一直等待着為 北京大學社教運動翻 案的機會。四個月之 後,天翻地覆的變化 到來了。

根據當時擔任北京大學黨委委員、法律系系主任的陳守一回憶,調查組的 曹軼歐不止一次找他詢問北京大學學術批判情況,並且説北京大學的學術批判 有問題,鼓動陳守一「揭發」北京大學黨委書記陸平和北京市委領導,但是被陳 守一拒絕④。

曹軼歐動員陳守一向校黨委發難未成,而哲學系的幾位中青年教師卻感到 政治氣候的變化,躍躍欲試了。文革開始以後,這些社教運動的左派,密切關 注着政治形勢的發展,時常聚在一起議論。「三家村」的落難和北京市委的危機 令他們鼓舞。「三家村|的主要人物鄧拓正是北大社教後期工作隊領導人之一, 對彭真、北京市委的否定意味着有可能對北大社教運動進行重新評價。

調查組進校不久,哲學系青年教員、社教後期受過批判的宋一秀、高雲鵬 找到調查組成員張恩慈,談論北京大學的運動。張恩慈在社教運動時也是北大 哲學系教員,運動前期的「左派」。運動結束以後,他從北京大學調到中共中央 馬列學院工作,這次隨調查組返回北大。張恩慈説,調查組到北大是為了調查 學術批判情況。談到北大的運動,他説北大的文化大革命運動有點死氣沉沉, 法律系組織師生整理古代平反冤獄的歷史資料,埋頭故紙堆,方向不對。談到 如何打開局面,張恩慈提議串聯左派。而宋一秀、高雲鵬説:「社教運動中的左 派大多數被派到遠郊區搞社教運動去了,很難串聯,是否可以寫大字報、小字 報之類的東西?」張恩慈也拿不准,沒有積極肯定,也沒有斷然否定,只是説 「你們如果寫,也只能貼到黨委辦公室的門口」。意思是説,不能公開張貼。

在這前後,楊克明也見過張恩慈。楊克明原是北京大學哲學系教員,張恩 慈的同事和朋友,社教運動前期的左派,剛剛從北大調到中國科學院電工研究 所工作,仍然住在北大宿舍。楊克明説打算寫一份關於北京大學社教運動的申 訴材料,請張恩慈遞送中央。張恩慈表示,現在向中央遞送材料的人很多,中 央看不過來,遞了也沒有多大用處。楊克明打聽有關政治運動的消息,張恩慈 説彭真確實已經垮台,北京市委、《北京日報》社、教育部已經有大字報了。

在這以後,大約5月20日或者21日,哲學系的幾位教員,楊克明、宋一秀、 高雲鵬、趙正義和夏劍豸相約議論形勢。談話間,聶元梓來訪,也參加進來。 幾個人談到中央的《五一六通知》精神、近來的報刊批判文章,認為社教運動後 期北京市委、北大黨委批判他們時所依據的觀點,如「真理面前人人平等」、「左 派整風」等等,正是中央《五一六通知》批駁的觀點。北大黨委陸平、彭珮雲不久 前傳達的北京市委大學部副部長宋碩的報告,強調學校黨組織要加強領導、堅 守崗位、遵守紀律等,實際是壓制運動,北京大學運動的方向違背了中央的精 神⑤。幾個青年人提議寫大字報,批判北京市委和北大黨委。聶元梓建議寫社教 運動問題,但是年輕一些的教員主張要寫就寫現實問題,寫文化大革命。於是 决定從宋碩報告入手,批判北大黨委書記陸平、副書記彭珮雲。

大字報由誰執筆?最初決定以趙正義的一篇現成批判稿為基礎,由宋一秀 改寫。但是修改稿不理想,於是宋一秀重新起草,這是第二稿。接着,幾人又 用大約兩個晚上討論修改文稿。討論中有人提議,問題應當提得更尖鋭有力, 鋒芒應當更犀利,要仿照毛澤東《論人民民主專政》的筆法,逐一駁斥對方觀 點。因而推楊克明再作修改。

曹軼歐不止一次鼓動 陳守一「揭發」北京大 學黨委書記陸平和北 京市委領導,但是被 陳守一拒絕。哲學系 青年教員找到調查組 成員張恩慈,張提議 串聯左派,並説彭真 確實已經垮台了。大 約5月20日或者21日, 哲學系的幾位教員提 議寫大字報,寫文化 大革命。決定從宋碩 報告入手,批判北大 黨委書記陸平、副書 記彭珮雲。

5月24日晚,楊克明在北京大學24樓112號房間高雲鵬的宿舍連夜趕寫。他 對文章作了很大修改,幾乎是重寫,完稿時已是25日凌晨三、四點鐘。楊克明 稍稍休息,天已大亮。他把稿件交給高雲鵬,就去電工所上班了。這是第三 稿。

5月25日上午,高雲鵬、宋一秀、夏劍豸、趙正義和遲一步到達的聶元梓在 北大24樓204號房間宋一秀的宿舍討論楊克明的修改稿,集體推敲,邊議邊改, 逐句定稿。其中依照聶元梓提議修改了最後一段,並且加上三句口號:「保衞黨 中央!保衞毛澤東思想!保衞無產階級專政!」這是最後的定稿,由高雲鵬和夏 劍豸各抄寫成一份大字報⑥。

大字報的標題是〈宋碩、陸平、彭珮雲在文化大革命中究竟幹了些甚麼?〉。文章通篇政治攻擊,其內容早已是眾所周知,這裏不再贅述。聶元梓是哲學系黨總支書記,故第一個簽名。接下來是宋一秀、夏劍豸。楊克明當時不在場,由高雲鵬作主代簽。討論臨近結束時,趙正義去哲學系辦事,委托宋一秀代簽。再往下是高雲鵬。六個人簽完名以後,宋一秀叫來哲學系青年教師李醒塵,說明情況。李醒塵欣然簽上最後一個,即第七個名字。1966年5月25日下午兩點左右,聶元梓等七人大字報在北京大學大飯廳的東牆貼出。

以上敍述依據聶元梓以外的六個人的回憶⑦。他們強調,大字報是他們響應中央《五一六通知》的精神所為,醞釀過程中向張恩慈打聽過消息,但是在貼大字報這一點上,沒有得到明確的支持,更談不上有人指使;實際上,大字報是由青年教師發起並執筆寫成的,聶元梓是參加者,而不是中心人物,沒有她的參加,大字報也會出台。張恩慈的回憶與這些教師的説法基本一致。

聶元梓的回憶也説大字報是楊克明等青年教員首先提議的,然而,她提出 了一個其他人未曾涉及的關鍵性情節:大字報醞釀期間她見過康生的夫人、調 

查組組長曹軼歐, 並且得到了曹軼歐的支持。

聶元梓説:楊克明提議寫大字報,她覺得不錯,但是考慮到要請示上級。 與楊克明商議後,她通過張恩慈與曹軼歐取得聯繫。曹軼歐在調查組住地與她 見面,當時還有楊克明、張恩慈和曹軼歐的一個秘書在場。聶元梓沒有提大字 報要寫甚麼,只是問:「能不能給北大黨委書記陸平貼大字報?」曹軼歐説: 「能。」又說,中央的《五一六通知》是綱領性文件,只要符合通知的精神就行, 要很好地學習《五一六通知》。聶元梓回憶説,她和楊克明聽到曹軼歐的答覆後 很高興,回到學校又告訴了其他人,他們也很受鼓舞®。

對於聶元梓所說面見曹軼歐一事,大字報的其他六位署名人以及張恩慈無一例外地說不知道。楊克明和張恩慈對聶元梓稱會見時他們在座這一點,斷然 否定,並且表示氣憤和無可奈何,他們說聶元梓在編造假話⑨。

對於相互衝突的回憶,筆者認為:聶元梓完全憑空捏造的可能性不很大, 而其餘的人也沒有必要在近三十年裏串通一氣,否定事實⑩。比較大的可能性 是:聶元梓見過曹軼歐,並且討回一個「能」寫大字報的「上級精神」,但是其他 人沒有參與,也不知情。聶元梓與其他當事人的回憶雖然存在矛盾之處,但是 都説明大字報的發起和醞釀是北大教師自主進行的,而不是康生或其他人指使 的。

三 毛澤東的決策

聶元梓等人的大字報在北京大學內外引起強烈反響。大字報貼出的當天, 北京大學就出現了一千多張大字報,最初多為支持聶元梓的,但是維護校領導的大字報很快佔了上風。以後幾天,很多人指責聶元梓等人是反黨的大陰謀家,是鄧拓「三家村」的忠實衞士①。

5月25日,大字報貼出後幾小時,高教部部長、清華大學黨委書記兼校長蔣南翔來到北京大學。接着,國務院外事辦公室負責人張彥、華北局第一書記李雪峰先後到北京大學,重申中央關於運動中貼大字報要「內外有別」的精神,傳達了周恩來的補充指示,要求嚴格遵守黨和國家的紀律,內外有別。北大黨委當夜緊急召開全校黨員大會,傳達中央和華北局領導的指示。領導人批評的着眼點是公開張貼大字報違背了「內外有別」的精神。李雪峰提出可以將大字報撕下來,或者用新的大字報將之覆蓋起來。他們雖然沒有反對貼大字報的形式,也沒有評論聶元梓等人的大字報的內容,但這已經足以使大字報的作者陷入被動⑫。

調查組的張恩慈在大飯廳看到大字報,才知道這些昔日的同事有這麼一個舉動。他知道事情非同小可,找到大字報的作者了解情況,索取了大字報的抄件。又一日,深感政治壓力的楊克明問張恩慈:「我們寫的大字報到底有沒有問題?」很快,張恩慈打電話給楊克明,提出領他去見曹軼歐。兩人來到西頤賓館曹軼歐住處,曹軼歐看過大字報底稿以後表示,這張大字報沒有甚麼不對。她詢問了楊克明的年齡、工作,並對楊克明說這種事情要謹慎。大字報的底稿留

了在曹軼歐處,是楊克明在5月25日早晨交給其他人討論的那一份原件,上面有 聶元梓和其他人修改的筆迹⑬。

正當聶元梓等人的大字報在北京大學遭到反擊的時候,康生向遠在杭州的 毛澤東報告了聶元梓等人大字報的情況⑩。毛澤東在6月1日中午見到大字報的內 容,馬上打電話給康生、陳伯達,要求在電台廣播,並且寫了如下批語:「此文 可以由新華社全文廣播,在全國各報刊發表,十分必要。北京大學這個反動堡 壘從此可以打破。」⑩當天下午四時,這個批示從杭州傳達到康生、陳伯達手 中。毛澤東還說:這張大字報是二十世紀60年代北京公社的宣言,比巴黎公社 意義更大。康生找了王力、關鋒和曹軼歐,向他們傳達了毛澤東的指示,要求 他們按照毛澤東的精神寫一篇評論員文章⑩。

當晚,在中央人民廣播電台的各地聯播節目中播發了聶元梓等人的大字報內容。6月2日,《人民日報》在第一版以〈北京大學七同志一張大字報揭穿一個大陰謀〉為題,全文刊登了聶元梓等人的大字報,同時發表評論員文章〈歡呼北大的一張大字報〉。這篇評論員文章的重要之處是傳達了這樣的信息:毛澤東的指示、他本人的思想高於黨的組織紀律;號召人們打破原有紀律的約束,向任何反對毛澤東的人進攻,不論其職位有多高、資格有多老。

兩個月後,1966年8月5日,毛澤東在〈炮打司令部——我的一張大字報〉中 寫到:「全國第一張馬列主義大字報和人民日報評論員的評論,寫得何等好啊! 請同志們重讀一遍這張大字報和這個評論。」同一天,毛澤東為這篇評論寫了如 下一段批語:「危害革命的錯誤領導,不應當無條件接受,而應當堅決抵制,在 這次文化大革命中廣大革命師生及革命幹部對於錯誤的領導,就廣泛地進行過 抵制。」從這兩段文字不難看出毛澤東為甚麼如此看重並支持聶元梓等人的大字 報。他要自下而上發動群眾運動,超越正常組織機構、制度、紀律的約束,衝 擊所謂「走資本主義道路的當權派」、「資產階級司令部」、「資產階級反動學術 權威一,解決以往運動及常規運動方式沒有解決的問題。關於這一點,毛澤東有 一段經常被引用的講話:「過去我們搞了農村的鬥爭,工廠的鬥爭,文化界的鬥 爭,進行了社會主義教育運動,但不能解決問題,因為沒有找到一種形式,一 種方式,公開地、全面地、由下而上地發動廣大群眾來揭發我們的黑暗 [走資派|的樣板,廣播這張大字報就是向全國推廣這種運動形式。事實表明, 全國性自下而上衝擊當權派和學術權威的群眾運動狂潮,正是從北京大學的第 一張大字報開端的。

四 結 論

文化大革命中的「第一張馬列主義大字報」涉及三部分人:聶元梓等北京大 學的幹部和教師、康生和他下屬的曹軼歐等人以及毛澤東。

這張大字報是由聶元梓等人發起,而不是受人指使寫成的。促使他們寫大字報攻擊北京大學領導的直接原因是:第一,在一系列政治運動,特別是在社

教運動中被激化的北京大學黨內矛盾。聶元梓等人在社教運動中因為左的錯誤 被批判以後不服氣,力圖翻案。當然,除此之外還有更廣大的社會政治背景。

第二,響應中共中央《五一六通知》的號召。1966年5月下旬,中共中央發動 文化大革命的精神已經傳達到基層並且被廣泛宣傳。在敏感的文化教育界,不 少左派已經醞釀行動,例如中國科學院哲學社會科學部哲學研究所的吳傳啟等 人於5月23日貼出大字報,攻擊學部領導人楊述。教育部也有人寫了大字報。北 京大學大字報是當時政治運動和思潮的產物,它在醞釀過程中也從調查組得到 了信息和支持。

康生以及曹軼歐的作用主要有:第一,促進和支持了聶元梓等人的大字 報⑩。曹軼歐及其領導的中央理論小組調查組在大字報貼出前後對發起者表示了 支持,這對促進大字報的出台和穩定作者們的信心至關重要。

第二,康生不失時機地向毛澤東呈報大字報的內容,對毛澤東及時了解大 字報並進而決定支持大字報具有非常重要的作用。毛澤東關於大字報的指示, 最初也是通過康生傳達的。

曹軼歐確實在北大發動陳守一批判黨委,但是沒有證據證明康生策劃聶元 梓等人寫大字報。不僅如此,根據王力回憶,康生對聶元梓的看法很不好,常 在中央文革小組講聶元梓的壞話⑩。應當客觀地説,康生、曹軼歐促進了聶元梓 等人大字報的問世並且支持了它,但不曾策劃或者指使聶元梓等人寫大字報。

毛澤東是文化大革命的發動者和領導者,也是決定北大第一張大字報命運 和歷史作用的人。北京大學對全國文化和政治具有傳統的影響,北大第一張大 字報的示範作用,是非同一般的。毛澤東深知這一點,他盛讚大字報的真正動 機,是把它當作發動群眾運動的重要步驟。聶元梓等人寫大字報是針對北大黨 委書記陸平等人的,至於大字報貼出以後造成全國性的影響,成為「天下大亂」 的起點,從根本上說,是由毛澤東的文化大革命戰略決定的,是作者們始料不 及的。

基層矛盾的激化、康生等文革派人物的推動、毛澤東的政治需要和決策, 是北大第一張大字報出世的三步曲,也是文化大革命中常見的群眾性樣板產生 的模式。

最後應當説明,本文是依據現有資料,特別是口述資料,對有關歷史事實 的初步考察,相信隨着檔案文獻的公開以及資料的豐富,事實會得到進一步 澄清。

基層矛盾的激化、康 生等文革派人物的推 動、毛澤東的政治需 要和決策,是北大第 一張大字報出世的三 步曲,也是文化大革 命中常見的群眾性樣 板產生的模式。至於 大字報貼出以後造成 「天下大亂」,從根本 上説,是由毛澤東的 文化大革命戰略決定 的,是作者們始料不 及的。

註釋

① 中共中央黨史研究室編:《中共黨史大事年表》(人民出版社,1987),頁348。 《北京日報》記者林浩基:〈北大第一張大字報是怎樣出籠的——揭露康生的反 革命罪行〉,《北京日報》,1981年1月9日。收入周明主編:《歷史在這裏沉思-1966-1976年紀實》,第1卷(華夏出版社,1987)。這是記者對原北大黨委書記兼校 長陸平的訪問記,未提供詳細資料來源。

- ③⑩ 康生在1967年1月22日的一次講話中説:「關於我愛人(曹軼歐)的問題,是五月份,我愛人等五個人組成了一個調查小組,目的是調查彭真在學校搞了那些陰謀和發動左派寫文章,根本與工作組沒關係。聶元梓同志的大字報就是當時在我愛人他們的促動下寫的。」見首都大專院校紅衞兵代表大會北京政法學院政法公社編:《有關無產階級文化大革命的參考材料》,第32輯(1967)。當時康生為自己擺功勞,也只説是「促動」。關於調查組的任務,又見註②以及王力回憶。
- ④ 陳守一:〈歷史是公正的——北大教授憶「文革」〉,《中國研究》(香港),1995年,秋季號。
- ⑤ 宋碩的報告是傳達中共中央華北局的指示。華北局已經在5月11日進駐北京市委,彭真被停止了工作。見〈北京市文化大革命大事記(1965年11月—1976年10月)〉,刊於中共北京市委黨史資料徵集委員會編:《北京黨史資料通訊》,1987年5月,增刊。
- ⑥ 據回憶,大字報原準備張貼在兩處。後來貼出的是高雲鵬抄寫的一份,因為第一張立即引起廣泛注意,夏劍豸抄寫的另一份就沒有貼出,事後被中國革命博物館作為文物收藏。
- ⑦ 依據筆者1993年對宋一秀、高雲鵬、夏劍豸、楊克明、趙正義,1995年對李醒 塵的訪談。
- ⑧ 根據聶元梓1994年7月的口述回憶。
- ⑨ 1995年楊克明得知聶元梓此説後,表示他根本沒有與聶元梓商議去找曹軼歐, 更不知道有這麼一次會見。他說:「也許聶元梓自己去見過曹軼歐,但是為甚麼硬要說我在場呢?」張恩慈在1994年11月的回信中說,聶元梓稱通過他聯繫去見曹軼歐、同曹談話時他在場等等,都是聶元梓編造的假話。
- ⑩ 除聶元梓外,大字報的其他簽名者一直在北京大學任教,現在是教授、副教授,有的已經退休。他們十分負責地説大字報是他們自己發起的,沒有人指使。宋一秀説,在文革期間和文革以後他三次向上級寫材料、匯報或者交代大字報產生的經過,從來都是這樣如實講的,有案可查。而聶元梓1994年回憶中有不少明顯的歷史事實的錯誤,如把「中央理論小組」説成「中央文革小組」等,可能是誤記。她説她與曹軼歐見面的情況多年前在公安局時就已經講過。
- ⑩ 参看北京大學哲學系宋一秀等六人:〈搗毀北大「三家村」黑幫的反動堡壘〉,發表於《解放軍報》,1966年6月4日:北京大學工作組編:《大字報選編》(二),1966年6月18日:以及大字報發起者在1993年的回憶。
- ② 李雪峰1966年5月25日在北京大學的講話,見河北北京師範學院《鬥爭生活》編輯部編印:《無產階級文化大革命資料匯編》(北京,1966),頁667。又見註②。
- ⑬ 根據楊克明和張恩慈1993年的回憶。
- 像 據王力回憶,陳伯達通過《光明日報》的內部簡報也將北京大學的情況稟報毛澤東。
- ⑩⑩ 據王力回憶。又據毛澤東1967年2月3日接見阿爾尼亞領導人卡博·巴盧庫時的談話。毛澤東的批語轉引自王年一:《大動亂的年代》(鄭州:河南人民出版社,1968),頁30。
- ⑩ 轉引自林彪在中共九大上的政治報告,《人民日報》,1969年4月28日。
- ⑩ 王力還回憶說:「中央八屆十一中全會吸收革命師生代表列席,江青提議安排 聶元梓,康生提議楊克明,曹軼歐説大字報主要是楊克明寫的,結果彼此妥協,安排了聶、楊兩人列席。」王力説:「有人講大字報是曹軼歐組織的,這一點影子都沒有。」以上根據筆者對王力的訪問。王力的回憶亦見:王力:《現場歷史:文化大革命紀事》(香港:牛津大學出版社,1993),頁26-27;王力:〈「文革」第一年〉,刊於《傳記文學》(北京),1995年,第5期。